
令和７年 

足 立 区 選 挙 管 理 委 員 会 

第 １ 回 定 例 会 会 議 要 録 
 

 

１) 開会年月日 令和７年１月６日（月） 

２) 会 議 時 間 午前１１時００分～午前１１時３６分 

３) 場 所 足立区役所南館６階 選挙管理委員会室 

４) 出 席 委 員 委 員 長  芦 川 武 雄 

 職 務 代 理 者  針 谷 幹 夫 

   委     員  新 井 英 生 

   委     員  古 野 香 織 

５) 事務局職員  事  務  局  長  鳥 山 高 章 

   管 理 係 長  久 保 文 雅 

   選 挙 係 長  松 田 直 剛 

   システム標準化 

   担  当  係  長  高 城 直 人 

   管 理 係 主 査  下 山 洋 史 

６) 傍 聴 者 ２名



７）会議要録 

委員長     ただいまから第１回足立区選挙管理委員会定例会を開会します。  

まず初めに第１号議案『在外選挙人名簿の登録について』を事務局から

説明願います。 

 

事務局長    第１号議案『在外選挙人名簿の登録について』説明。 

 

委員長     このことについて何か質問はありますか。 

 

全委員     ありません。 

 

委員長     ないようですので、第１号議案について、原案のとおりお認めいただけ

る場合は挙手をお願いいたします。 

 

全 委 員   （全員挙手） 

 

委員長     挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。 

続きまして第２号議案『令和７年３月および６月選挙人名簿登録日の変

更について』を事務局から説明願います。 

 

事務局長    第２号議案『令和７年３月および６月選挙人名簿登録日の変更につい

て』説明。 

 

委員長     このことについて何か質問はありますか。 

 

全委員     ありません。 

 

委員長     ないようですので、第２号議案について、原案のとおりお認めいただけ

る場合は挙手をお願いいたします。 

 

全 委 員   （全員挙手） 

 

委員長     挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。 

続きまして報告第１号『令和７年任期満了による東京都議会議員選挙お

よび参議院議員選挙に係る公職候補者等の政治活動用ポスターの取扱いに

ついて』を事務局から説明願います。 

 

事務局長    報告第１号『令和７年任期満了による東京都議会議員選挙および参議院

議員選挙に係る公職候補者等の政治活動用ポスターの取扱いについて』説

明。 

 



委員長     ありがとうございます。今でも区内にポスター掲示はありますでしょう

か。 

 

事務局長    はい。現在でも多くポスターが見受けられます。都議会議員の場合です

と、１月２２日から掲示の制限を受ける事になります。 

 

職務代理者   連名の政治活動用ポスターについては、今回対象にならない事で良いで

すか。 

 

事務局長    はい。今回の対象は、個人の政治活動用ポスターとなっております。 

 

委員長     分かりました。他に何か質問はありますか。 

 

全委員     ありません。 

 

委員長     ないようですので、報告第２号『会議等の日程について』を事務局から

説明願います。 

 

管理係長    報告第２号『会議等の日程について』説明。 

 

委員長     ありがとうございます。今まで気になっていたのですが、去年辺りから

選挙管理委員会が成人式について出なくなったのですか。 

 

事務局長    選挙管理委員会として主催にはならないことをご検討いただいて、去年

から「二十歳の集い」に出なくなりました。 

 

職務代理者   経過をお伝えしますと、選挙権を持つのが１８歳なので、「二十歳の集

い」が１８歳で行われるのであれば、選挙管理委員会が主催となる根拠は

あると思いますが、「二十歳の集い」は２０歳で行われるので、選挙管理

委員会が主催となる根拠がないのではないかと言う議論になりまして、辞

めた経緯があります。 

 

新井委員    選挙管理委員会として２０歳の節目になった方々に、投票率向上のため

に関わる必要はあるかと思います。主催者になる根拠が薄いのであれば、

後援を行うなど、主催者ではない立場で若者の投票率向上に向けた関わり

が出来ないでしょうか。 

 

委員長     他区の状況はいかがでしょうか。 

 

 

 



事務局長    他区の状況は様々で区が行っている所もあれば、教育委員会で行ってい

る所もあります。選挙管理委員会がほとんどの自治体で入っていないこと

は、昨年度調べた中で分かりまして、２３区内ですと、足立区ともう１区

くらいの状況です。 

 

古野委員    「二十歳の集い」に選挙管理委員会として何か継続して行っていること

はありますか。 

 

事務局長    行っておりません。ただし、１８歳になった時に啓発をしっかりやろう

と言う事で、直接１８歳になった方に選挙の前にお知らせを出す事をして

おります。 

 

古野委員    私が成人式の時に練馬区では、成人式の会場に投票箱と記載台がありま

して、振袖で投票箱の前で写真を撮った事がありまして、今でも覚えてお

ります。郵送する事も大事だと思いますが、「二十歳の集い」は友達同士

が集まる機会でもあるので、対面での体験が出来ることも良いかと思いま

す。また、２０歳前半の投票率が低いので、模擬投票など出来れば印象に

残せるのではないでしょうか。主催者に入っていなくても他の自治体でも

催し物を行っている所もあるので、検討をしても良いかと思いました。 

 

管理係長    続けるか否かと言う話の中で、他区の状況を伺いまして、古野委員がお

っしゃられた啓発を行っている所は少数派でして、私が選挙管理委員会に

異動になる前に教育委員会におりまして、成人式に２０回ほど出ておりま

すが、ブースを設置してもなかなかお立ち寄りいただけないのが実情では

ございます。 

 

古野委員    ２０歳前半の投票率が一番低いので「何かやります」という事であれば

良いのですが、立ち寄っていただけない実情があったとしても、何かしら

やった方が良いのではないかと思います。 

 

事務局長    出展していた時ですが、主催者側で人を割くことが出来なかったので、

エラビ―の大きな置物を出して選挙啓発を行いながら、関心のある方には

一緒に記念写真を撮ったりする事を行っていただいてました。ただし、そ

れ以上は、なかなか踏み込めない所がございました。 

 

新井委員    「二十歳の集い」に配る封筒に選挙に関する情報を入れる事はいかがで

しょうか。 

 

 

 

 



事務局長    封筒の中には２０歳になった時に必要な情報を入れておりますが、その

中には、投票率が低いと言う情報も入っております。新たにパンフレット

を入れる事は、なかなか余裕が無く、独自で出せないので、まとまった冊

子として現在でも配っております。 

 

管理係長    教育委員会でも個別のパンフレットについては、封筒に入れるのではな

く、成人の受付ブースのラックに差し込んで、自由に取っていただくよう

な方式に替わっております。 

 

古野委員    選挙と言うものが若者の意識の中で薄い状態ですので、大学生をスタッ

フとして模擬投票出来るような、若者がその場を作るような体験作りが出

来たら良いのかなと思います。 

 

新井委員    今の話で、足立区のまちが良いかどうか入り口で投票させるような投票

行動をさせる事が出来ないか考えても良いのではないでしょうか。 

 

職務代理者   私も成人式や二十歳の集いを含めると３６回出ておりますが、印象に残

っているのが、足立区出身の波瑠さんが来て「選挙に行きましょう」と講

演したり、吉田栄作さんがバンドで歌った時にすごい人が来て、これが成

人式の１つのイベントとしては良かったと思います。また、大抽選会があ

りまして、iPadが１０台ほどもらえた時もありましたので、こう言う印象

がありましたので、「二十歳の集い」になった時に足立区としてどうする

べきか話が無いまま、成人の日がそのまま続いてしまったという印象があ

ります。また、当時は選挙管理委員会が主催者でありながら実際どうする

のかについての関与について、選挙管理委員会が決めても教育委員会が来

て、こういう成人式にすると話が合って決まることに前委員でも主催者と

しての取扱いがされていないことに不満がありました。こう言う事からも

選挙管理委員会が主催者になることは辞めようとの話がございました。 

        もし、１８歳の投票率を上げるようなイベントを行おうとするのであれ

ば、対象者６千人を集めてやることになるので、相当な費用となりますの

で、予算取りが必要になるかと思います。今日区長から挨拶がありました

が、来年から基本計画が始まるという事で、そういう所に位置付ける事に

しないと、今ある予算と人数では難しいと思います。 

 

委員長     ありがとうございます。今後も機会がありましたら、行っていければと

思います。 

 

職務代理者   古野委員のご指摘のとおり、やることに意義はあると思います。ただ、

６千人の投票率を上げるような手立てをやる事であれば、思い切ったこと

をしなければならないかと思います。今後、次年度の予算編成について事

務局から提案が出るかと思いますので、そこで「１８歳の集い」を考えよ



うではないかという事で予算要求をして、もし行うのであればやることは

良いかと思います。 

 

新井委員    足立区の投票率が最下位と続いているため、恥ずべき事であると最も

我々が考えなければならないので、何かしら手立ては必要かと思います。 

 

職務代理者   私は投票率の順位だけでなく、政治への参加や主権者としての取り組み 

       や意識がどうなのか、そこに対するアプローチも選挙管理委員会が考えな 

いといけないかと思います。 

 

新井委員    手段はそこにありますが、結果として投票が全てだと思います。 

 

職務代理者   ２３区最下位なので恥ずべきであるとはならないと私は思う所です。 

 

事務局長    この点については、現在、主権者教育に力を入れている所でありますし、

特に投票率の低い地域の学校にポイントを絞って更に力を入れて行ってい

る所でございます。 

 

委員長     ありがとうございます。これは継続的な話になるかと思います。それで

は「その他」について何かありますでしょうか。 

 

事務局長    日程でもご案内させていただきました、２月１５日のポスターコンクー

ル表彰式の次第の案をまとめましたので、ご覧いただきたいと思います。

古野委員や議会からもご指摘いただいてますように、今回は表彰状を渡す

だけではなく、小学生から高校生の金賞と銀賞を受賞された方に対して作

成したポイントなどをお話いただこうと考えております。また、ポスター

コンクールの作品の脇にも同じように掲出をいたしまして、見た方が次回

の参考になるような形が取れないかと準備しております。今回中学校の部

で金賞を受賞した方は、東京都でも最優秀賞を取り、全国でも明るい選挙

推進員協会の委員長賞を取られた方から直接話を聞いていただく事も有り

かなと思いましたので、表彰後にお話しをいただくような場を金賞と銀賞

の方にお願いしようと考えております。 

会場については１階アトリウムで作品が展示されている場所で、ご自身

の作品と写真を撮れるような時間を表彰式後に作れれば良いのかなと考え

ております。 

        また、前回の定例会でいただいた第４回足立区議会定例会と総務委員会

での質問と答弁についてまとめさせていただきましたので、今後、投票済

証をどのようにするのかなどご検討いただければと思います。私からは以

上です。 

 

 



職務代理者   定例会での質問と回答については要旨をまとめた物でしょうか。 

 

事務局長    回答については全文で、総務委員会については抜粋になります。 

 

職務代理者   投票率の低い関係で、都議会議員選挙と参議院議員選挙について投票所

や期日前投票所の改善を取り組む必要があるのではないかと言う意見があ

るかと思いますが、極力反映出来る物はすると言う理解で良いでしょうか。 

        前行った研修の中で、郵便投票の改善が投票率向上につながる可能性が

あるという事を言っておりまして、要介護３まで対象者を広げる事を目指

すとのことでした。このことは分かりやすく良いかと思います。足立区で

も足立区で決められることについて何もしていないことは出来ないので、

例えば、８５歳や９０歳で投票所まで数百メートル離れた場所で行けない

ような方々に救済出来る手立てを考えるなど必要があるかと思います。少

なくても４月当たりを目指して出来ることなら提起していただきたいと思

います。 

 

事務局長    今回の委員会でご指摘いただいておりますのが、個別の投票所について

いただいておりますので、その場所については調査を行っております。時

間が必要なものもあるので、例えば六町の期日前投票所や商業施設につい

てご指摘をいただいている他に、シアター１０１０の混雑に対する北千住

駅構内での期日前投票所の設置について、ＪＲと折衝を行っておりますが、

間に合えば次の選挙までに出来る限りの事を行ってまいります。 

 

職務代理者   今後、議案にするなどして目に見える形で行っていただければ、区民の

方への説明にもなるかと思いますのでお願いします。 

 

事務局長    分かりました。 

 

委員長     他に何かありませんか。ないようなので、これにて第１回足立区選挙管

理委員会定例会を閉会いたします。 

 

 

 

 

終了時刻 午前１１時３６分 

 

 


